

SE SUMA A PREOCUPACIÓN DE COMISIÓN DE VENECIA

# La ONU-DH llama a proteger democracia

**CUALQUIER INICIATIVA DE reforma debe fortalecer la participación ciudadana, señala**

POR AURORA ZEPEDA ROIAS  
azepeda@glm.com.mx

La vocería del Alto Comisionado de Derechos Humanos de la ONU hizo un llamado a todos los actores mexicanos para proteger los avances democráticos alcanzados por la sociedad, ante el debate y las propuestas planteadas por el gobierno federal para la reforma electoral.

En su cuenta de Twitter, la oficina en México del Alto Comisionado de Derechos Humanos de la ONU planteó que se debe preservar la independencia e imparcialidad de las instituciones electorales.

Agrega que la celebración de elecciones libres, justas y pacíficas, que promuevan el pluralismo y la diversidad, y garanticen el respeto de los derechos humanos y las libertades fundamentales es el núcleo de todo gobierno democrático.

"Cualquier iniciativa de reforma debe fortalecer y profundizar la democracia, la inclusión y la participación ciudadana y ser fruto de un debate respetuoso e informado", agrega.

Esta organización explicó que su tarea es ayudar



Foto: Archivo



La celebración de elecciones libres, justas y pacíficas es el núcleo de todo gobierno democrático."

ALTO COMISIONADO DE DH DE LA ONU  
PRONUNCIAMIENTO

a garantizar que todas las iniciativas de regulación nacional se lleven a cabo cumpliendo plenamente con las normas y estándares internacionales de derechos humanos.

Esta es la segunda opinión de organismos extranjeros sobre la reforma electoral.

El mes pasado, la Comisión de Venecia del Consejo Europeo opinó que los

El Alto Comisionado de DH de la ONU planteó que se debe preservar la independencia de las instituciones electorales.

cambios propuestos a la Constitución para la creación del INEC en sustitución del INE, y para el Tribunal Electoral, "no proveen suficientes garantías de independencia, imparcialidad del INEC y de los jueces del Tribunal Electoral".

Agregó que la propuesta de elegir consejeros y magistrados por voto directo de la población, debe ser reconsiderada, ya que no está en línea con los estándares internacionales y las mejores prácticas en el campo electoral, las cuales prescriben que debe haber un balance de representantes de diferentes fuerzas políticas en los cuerpos de los órganos electorales.

Ello, al considerar que estos integrantes deben ser imparciales y competentes

profesionalmente y no deben permitírseles las campañas para ser electos.

Sobre la propuesta para crear una autoridad centralizada, la opinión de la Comisión de Venecia dice que también debe ser reconsiderada, porque una autoridad electoral centralizada podría ser onerosa y compleja y podría poner en riesgo la confianza de los votantes en el funcionamiento imparcial e independiente de la administración electoral en diferentes niveles de la federación.

La Comisión de Venecia consideró que desaparecer los institutos electorales locales y tener estructuras con personal temporal podría impactar negativamente en la calidad de las elecciones en diferentes niveles.

# Pluralismo, núcleo de la democracia: Liz Throssell ONU-DH llama a preservar las instituciones electorales

**PORTAVOZ** del ACNUDH pide que cualquier reforma en torno al sistema sea refuerzo de la participación ciudadana; en el Mundial resuena la consigna: "el INE no se toca"

• Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx

La Organización de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH) hizo un llamado a todos los actores a proteger los "avances democráticos" alcanzados por la sociedad mexicana en las últimas décadas y a "preservar la independencia e imparcialidad" de las instituciones electorales.

En conferencia de prensa en Ginebra, Liz Throssell, portavoz de Volker Türk, Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH), declaró que la ONU-DH ha seguido el "vibrante" debate en torno a las propuestas para reformar el sistema electoral en México, y por ello estima que es necesaria la autonomía de los órganos, para seguir en una democracia.

## EL TIP

**EL PRESIDENTE** Andrés Manuel López Obrador advirtió el lunes pasado que si no se aprueba en el Congreso la reforma constitucional en materia electoral, habrá una reforma legal.

"ONU-DH hace un llamado a todos los actores a proteger los avances democráticos alcanzados por la sociedad mexicana en las últimas décadas y a preservar la independencia e imparcialidad de las instituciones electorales", indicó Liz Throssell.

Señaló que se requiere la celebración de elecciones libres, justas y pacíficas, que promuevan el pluralismo y la diversidad, y que garanticen el respeto de los derechos humanos y las libertades fundamentales, ya que "es el núcleo de todo gobierno democrático".

"Cualquier iniciativa de reforma debe fortalecer y profundizar la democracia, la inclusión y la participación ciudadana, y ser fruto de un debate respetuoso e informado", apuntó.



MEXICANOS gritaban a favor del INE, mientras transitaban en el metro de Qatar, ayer.

FAZOR.COM.LIX

**“**ONU-DH hace un llamado a todos los actores a proteger los avances democráticos alcanzados por la sociedad mexicana (...) y a preservar la independencia de las instituciones electorales”

Liz Throssell  
Portavoz de ACNUDH

**“**QUIEREN ver cómo debilitan al INE (...) lo quieren acabar para que cometa errores, a fin de que tengan un mal resultado y le echen la culpa”

Jesús Zambrano  
Dirigente nacional del PRD

El organismo sostuvo que su tarea es ayudar a garantizar que todas las iniciativas de regulación nacional se lleven a cabo cumpliendo plenamente con las normas y estándares de derechos humanos.

Las declaraciones de la ONU-DH se dan en el marco del debate en México por la iniciativa de reforma constitucional en materia electoral que promueve el Presidente Andrés Manuel López Obrador y que la oposición ha rechazado.

A raíz de esta negativa, Morena en la Cámara de Diputados busca impulsar paralelamente un "plan B", que incluye la compactación de algunas comisiones que hoy integran el Instituto Nacional Electoral (INE), que los módulos del órgano autónomo se trasladan a bibliotecas o escuelas públicas para evitar el pago de rentas, y que las personas puedan acceder a una diputación federal desde los 18 años, entre otros aspectos.

Al respecto, Tyler Mattiace, investigador de la organización internacional Human Rights Watch, aseguró que el Presidente López Obrador pone en riesgo el sistema electoral, así como las elecciones libres y justas, con los cambios que propone.

Señaló que el sistema electoral de México es complicado, ya que, dijo, existen 64 tribunales electorales estatales y dos federales, pero con los cambios habría sólo una junta electoral y un tribunal.

Por esa razón, advirtió que los países están obligados a garantizar que quien dirige las elecciones sea imparcial, y la propuesta de México pondría en peligro la independencia de los árbitros electorales.

"Los mexicanos lucharon mucho por el derecho al voto en las elecciones reales. Esta propuesta sería un gran salto hacia atrás", advirtió.



## EL DATO

TRAS LA MARCHA del 13 de noviembre, el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, aseguró que las movilizaciones fueron una exigencia para que su desempeño "siga siendo imparcial".

## Gobierno busca erradicar al INE, señala la oposición

• Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx

**EL PRESIDENTE** Andrés Manuel López Obrador ya perdió la cabeza con su plan B de reformar al INE, porque ya se dio cuenta que su Reforma Electoral no va a pasar, advirtió el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano.

En entrevista con *La Razón*, aseguró que Morena "está con el síndrome de cuando pierdas arrebatá", ya que el Ejecutivo reconoció que la iniciativa de reforma no pasará en el Congreso de la Unión y por ello ve la manera de golpear al órgano autónomo de una forma u otra. "Quieren ver cómo debilitan al INE y hacerlo no funcional, lo quieren acabar para que cometa errores y problemas, a fin de que tengan un mal resultado y le echen la culpa de lo que el propio gobierno está provocando. Andrés Manuel ya perdió la cabeza en su plan B y busca sólo erradicarlo", dijo.

El dirigente nacional del sol

azteca señaló que el Gobierno plantea muchos errores, como fusionar las direcciones de capacitación y organización, que son para cosas completamente diferentes y que han hecho posible que miles de ciudadanos en cada proceso electoral se incorporen como voluntarios para ser funcionarios de casillas.

Zambrano Grijalva comentó que "están en un mar de ocurrencias" porque meter los módulos a las escuelas no es funcional, ya que se pueden afectar otras cosas, como el funcionamiento y hasta las mismas instituciones educativas. "Esto no lo ven, sólo desean acabar con el INE, quiescen en aras de la austeridad, pero no toman medidas para recortar a las obras faraónicas, sino que sólo quieren reducir todo el presupuesto posible del órgano autónomo", destacó.

"Nosotros vamos a esperar, porque siempre se puede ingresar una acción de inconstitucionalidad", agregó el pe-  
redista.

334

Votos requiere la Elección en San Lázaro para su aval

**HASTA EN QATAR.** La defensa del INE trascendió las fronteras mexicanas y llegó hasta el Mundial de Fútbol donde resonó el grito de "el INE no se toca".

En redes sociales se viralizó un video en el que aficionados mexicanos que se encuentran en ese país no desaprovecharon la oportunidad para mostrar su apoyo al órgano electoral, con la repetida frase de "el INE no se toca", que trascendió

en la marcha del pasado 13 de noviembre realizada en la Ciudad de México y que fue replicada en otros puntos de la República Mexicana.

En la cuenta de Twitter de la Sociedad Civil México se dio a conocer el video, en donde se ve que las personas caminan por las instalaciones del metro de Qatar y a la vez gritan la consigna en apoyo al órgano electoral.